

El presente número de *Apuntes Electorales* se caracteriza por su pluralidad, entendida ésta como la concurrencia de múltiples voces y perspectivas divergentes, de las cuales su mayor virtud es la riqueza generada por el mutuo entendimiento. La esencia de este fascículo corresponde con la naturaleza plural de la democracia ejercida en nuestra entidad, donde ya con un pie en el umbral de las elecciones de julio de 2012, es necesaria la reflexión sobre cada uno de los protagonistas de las venideras elecciones: los árbitros electorales (entre los cuales están el Instituto Federal Electoral y nuestro Instituto Electoral, además de los órganos electorales de las entidades que también tendrán elecciones), los partidos políticos (como representantes de la ciudadanía), la sociedad civil (quien, a fin de cuentas, es la que ejerce el voto); quienes dan vida y forma al tipo de democracia (con sus bemoles y virtudes) que se aspira tener. En estos tiempos de inseguridad del país, aunque suene retórico, no deja de ser real y tangible que el arma que la democracia entrega a cada ciudadano es el voto.

En la sección Expediente Electoral se presenta un texto de Alberto Espejel Espinoza, donde se describen

los grupos principales (que el autor señala como fracciones) del Partido de la Revolución Democrática, su impacto en la toma de decisiones y su respectivo programa. Si bien es un acercamiento parcial por no abordarse el liderazgo carismático y las fracciones minoritarias, la información aportada ayuda a delinear suficientemente el accionar interno de este partido de izquierda.

Respecto a los tres artículos que conforman la sección Plumas y Letras, es honesto agradecer el aporte que Juan Wolfgang Cruz Rivero, directivo y académico del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey e integrante del Comité Editorial del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), ha realizado al recopilar estos textos para *Apuntes Electorales*, con lo cual avala su compromiso con el Instituto como dictaminador y como promotor tanto de textos en materia político-electoral como, específicamente, de la revista del IEEM. En el primer artículo de esta sección “¿Es la democracia la respuesta a los problemas del Medio Oriente?”, de David J. Sarquís, se presentan los alcances de la democracia en el medio oriente, a la luz de la relación entre Estados Unidos de Norteamérica y los países de esa región. Continúa el

texto “Sociedad civil. La travesía de una idea política”, de Edgar Esquivel y Carlos Chávez, donde se aborda el concepto de sociedad civil, desde distintos autores y posturas teóricas, y su trascendencia en el pensamiento político contemporáneo. Y en el escrito titulado “El IFE en la encrucijada democrática”, de Francisco Bedolla Cancino, se analizan las dificultades del modelo de arbitraje electoral, con base en su eficacia operativa y su credibilidad como árbitro electoral.

En la penúltima sección, Textos de Actualidad, Mario Alberto González Gómez reseña el libro *Las elecciones municipales*, de Jorge Fernández Ruiz. Y en la última sección, Un Clásico de la Cultura Política, se recomienda un fragmento de la obra *Coaliciones políticas y gobernabilidad*.

Ciro García Marín
Coordinador de la Revista